

Die Pferdezucht.

Die Pferde sind unfreilich unter die nützlichsten Thiere für die Menschen zu zählen, da sie nicht nur den Feldbau und die Handlung erleichtern, sondern auch zu Reisen, zur Bequemlichkeit und andern Bedürfnissen vortheilhaft gebraucht werden können. Weil aber im Aufzuge der Pferde sehr viel Betrug, dem auch der erfahrene Rostkamer oft nicht ausweichen kann, mit unterläuft; so ist es jedem Landwirth anzutragen, sein selbst seine Pferde zu ziehen. Es ist aber die Pferdezucht für einen Privatmann deiner zu kostbar, und daher nur großen Herren möglich gute Stütterien anzulegen, wo diese Thiere in Menge gezogen werden sollen.

Vor allen Dingen müssen Stütterien nur da angestellt werden, wo man gute Lust und Weide, und einen geräumigen Platz haben kann, damit die Pferde bei grosser Hitze ein schattiges Lager suchen, und sich bei kaltem, tauigem und regnerischem Wetter in die hiezu besonders gebauten Stulpfen retten mögen; auf den Winter aber muss man sie in warme Ställe bringen. Gut ist es, wenn man ebene und bergische Gegend zugleich bei der Pferdezucht wählen kann; jene sind den trächtigen Stuten eingetaumelt, diese aber den Füßen, die dabei ungemein gut fortkommen. Soll die Pferdezucht gediehen, so muss man für eine gute und ausgeführte Weide sorgen, welche aber gutes Wasser unentbehrlich ist. Die Weide selbst muss für die Stütterei zulänglich sein, und lieber die zu grosse Zahl der Pferde gemindert werden, als dass man sie mit langem Futter abspeise,

Nro. 43.

Res equaria.

Inter bestias, quae permagno hominibus sunt usui, ultimo loco ponendi haud sunt equi; horum enim opera utimur ad colendos agros, ad mercaturam, itinera, multasque alias res, quibus vita commoda efficitur, nobisque plura, quibus carere haud possimus, suppeditantur. In comparandis autem equis quam fucus sape hat, quem fucum vel exercitatus mangano vitare agre potest, opera pretium est facturus, quinque iure degit, si educandorum equorum curam ipse suscipiat: maximos autem, qui defiderantur, sumus non nisi principes impendere rei equariae possunt, qua sit, ut horum animalium copia prodeat.

Ac primo quidem loco saluberrimi cali, pascui, spatique sat ampli habenda est ratio, ubi non sine fructu instituit res equaria debet: ingravescente enim solis aetate indigena loco opaco, quo requiescere: Iude autem pluvio in camaras confugere facile queat: ingruente denique hieme stabulis, que frigus iusto modo temperent, e quos secludere, abs non fuerit. Magnum quoque sperare ab equaria re licet emolumenatum, quum planities simul cum regionibus acclivibus adiungari equis potest; illa nimium continentur quae prægnantes, his vero equulei detinentur, multumque hac ratione proficiunt. Equaria res tum demum e votu succeder, quodsi nec optimo exquisitione pascuo, nec aqua meliori caret; illud vero omnibus sufficiat equis operari: satius enim foret, immundus equorum numerum nimium, quam par-

Le Haras.

Les chevaux sont sans contredit à compter parmi les animaux les plus utiles aux hommes puisque non seulement ils facilitent l'agriculture & le commerce; mais parceque nous pouvons aussi nous en servir avantageusement pour voyager, pour nos commodités & pour d'autres besoins: mais comme dans l'achat des chevaux il se glisse beaucoup de tromperies que le maquignon le plus expert ne peut souvent éviter, il est à conseiller à chaque paysan d'elever lui-même ses chevaux: mais cela courroie trop à un particulier, & il n'y a par conséquent que les grands seigneurs, qui puissent établir de bons haras, dans lesquels on élève quantité de ces animaux.

Ji ne fais sur tout faire des haras que dans des endroits, où l'on puisse avoir bonne air & de bons paturages (& un terrain spacieux, afin que pendant les grandes chaleurs ils puissent se reposer dans des lieux qui soient à l'abri du soleil & se retirer dans les tems froids & pluvieux sous des hangars bâis à cet effet: mais en hyver il faut les mettre dans de chaudes écuries. C'est bon pour les haras, lorsqu'on peut choisir des endroits où il y ait des plaines & des montagnes: il faut placer dans les plaines les juments, qui sont pleines & les poulin sur les montagnes, où ils grandissent extrêmement bien. Si l'on veut que le Haras réussisse, il faut tâcher de trouver un paturage exquis, où il faut absolument qu'il y ait de la bonne eau; le paturage doit être suffisant pour le haras, & il faudrait plus tôt diminuer le trop grand nom-

Le Razze.

Gli animali più proficiuti all'uomo sono i cavalli. Non solamente servono a lavorare la terra, ma a dilatare la mercatura, ed il commercio. Grancomodo ne prestano per viaggiare e sono conosciuti a molti altri bisogni del viver civile. Accadono nel le compre dei cavalli molte trappolerie, che non si possono evitare dai sensali i più avveduti. Sarebbe bene, che ogni contadino potesse allevare i propri cavalli, ma sarebbe troppo dispendioso; per la qual cosa conviene unicamete ai gran signori il formare delle buone Razze, da cui si possano avere quantità di cavalli.

Devansi primieramente stabilire le Razze, dove l'aria sia pura, e i pascoli sieno salubri. Il luogo sia esteso, e vi possano i cavalli trovare, quando il Sole percuote i caldi raggi riposo a bacio; ovvero dell' uggia ristoratrice, ed allorchè frigge il freddo, e la pioggia, v'abbiano delle capanne per sottrarsene, eppure delle stalle per riscaldarsi. Sarà molto conosciuto, se si possono collocare le Razze in pianure, che abbiano vicine delle colline.

Le cavalle pregne rimangono volentieri al piano, ed i polliedri amano i colli, e vi crescono singolarmente; è cosa essenzialissima, che abbiano pascoli scelti, ed acque limpide, ed il pascolo, deve

durch alten Vorstell, den man hessen konne, her nicht wird. Deswegen ist es ratsam zur flugen Erhaltung des Futters den Weidplatz durch Schranken in gewisse Felder oder Quartiere abzusondern, damit die Pferde nicht da, was sie nicht abmeiden können, mit den Füßen geretzen und unbrauchbar machen.

Wie nun schon bei freier Weide die Hengstshöhlen von den Stuten entfernt werden; so muss man eben dieses auch im Winter, da alle Pferde in die Ställe kommen, beobachten und sie sowohl nach ihrem Geschlechte, als nach ihrem Alter von einander absondern.

Die besten Pferde holt man aus der Barbarie, und aus Arabien; und England hat seinen Stuttureien durch Hengste dieser Länder einen Vorzug vor allen Europäischen verschafft; wiewohl Spanien, Neapel, Deutschland, Hungaria und andere Länder ebenfalls sehr gute Pferde erziehen.

Die Rosarzneikunst, die meistens nur von Schmieden getrieben worden, wird in unsern Zeiten als eine besondere Wissenschaft angesehen, und mit glücklichem Erfolge täglich weiter gebracht.

cē eosdem ali; hoc quum sit, omnis, quæ elici inde poterat, utilitas desperit. Ab inconfiderata pabuli profusione cavere nobis possumus, quodsi loca pacendis equis attributa cancellorum ope in spatis quædam describuntur, quo pastum successive ducuntur equi; hac enim ratione hand habita, equi, quod depascendo non sunt, gramen ungulis conculcatum pernitus perdunt.

Equi pastum ducti consulto interdum separantur, ut ne equulei admissarii libidinis furore in equas ferantur; per hiemem, equis omnibus stabulo inclusi, idem suadet fana mens, ut pro sexus etatisque discrimine a se invicem se jungantur.

Qui maxime sese commendant, equi ex Africa, qui septentriones spectat, & Arabia petuntur, horumque beneficio Anglia suam equariam sic juverunt, ut ceteros Europaeos hac maximopere superent, sicut Hispania, Neapolitanum regnum, Germania, Hungaria, plus resque aliae terræ largo & probato equorum proveniū gaudeant.

Veterinaria, quæ a fabris olim ferrariis plenariae exercebatur, medicina summo hodie studio tractata, uberrimos indies experitur progressus.

bre de chevaux qué de les nourrir avec trop peu de fourrage, ce qui feroit perdre tout le profit qu'on en pourroit esperer: c'est pourquoi il convient pour épargner fagement le fourrage, de diviser le terrein du paturage avec des barrières en plusieurs champs ou quartiers, afin que les chevaux ne foulent pas aux pieds & ne gâtent ce qu'ils ne peuvent paître.

Comme on tient déjà les jeunes chevaux entiers éloignes des poulines, lors qu'ils sont sur un paturage, qui n'est pas renfermé, il faut aussi en hiver, lorsque tous les chevaux, sont dans les Ecuries, les séparer suivant leur sexe & leur âge.

On tire les meilleurs chevaux de la Barbarie & de l'Arabie: l'Angleterre a aussi procuré à ses haras, par des étalons de ces Pays, la préférence sur tous les autres haras de l'Europe, quoique l'Espagne, le Royaume de Naples, l'Allemagne, la Hongrie & d'autres Pays élèvent aussi de très bons chevaux.

L'Art veterinaire, qui n'a été pratiquée pour la plus part que par les maréchaux, est regardée de nos jours comme une science particulière, & fait chaque jours d'heureux progrès.

piuttosto abbondare, che mancare. Se non avessero di che oimentarsi a sufficienza, non renderebbero il frutto sperato. Per conservare i pascoli fa d'uopo di piantare nei terreni a ciò destinati delle barricate per formare delle aje, e chiuse ai cavalli, affinchè vi rimangano, e non calpestino il fieno.

Tanto al pascolo quanto nelle stalle l'Inverno conviene sempre tenere separati i polledri dalle pollerde per evitare i disordini dell'eccessiva libidine. Si deve però avere riguardo ed al sesso, ed all'età.

I migliori cavalli si fanno venire di Barbaria, e dall'Arabia, e per solito gl'Inglezi si servono di tali cavalli per Istanti nelle loro Razze a preferenza di tutti gli altri Europei; benché gli Spagnoli, i Napoletani, i Tedeschi, gli Ungheresi, ed altri Popoli abbiano eccellenti cavalli.

La Mascalzia, che non si esercitava mai che dai Maniscalchi, è considerata oggi giorno, come un' Arte liberale, e va avanzando sempre maggiormente a gran passi.

